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“工资福利不属于强制公开范畴”
北京市财政局副局长、新闻发言人韩杰表示，“三公经费”统计不会出现遗漏现象

昨天，是北京市80个部门公开各项预算的最后期限。相
关单位陆续公开预算收支情况的有关报表、部门预算编制说
明等，并且首次单列“三公经费”预算情况。对相关单位如何
进行考核？哪些内容应该公开？什么样的公开方式比较合
适？在接受本报记者采访时，北京市财政局副局长、新闻发言
人韩杰就这些问题进行了回应。

新京报：15 日是北京市
级政府部门公布预算的最后
一天，今年和去年比有哪些
进步？

韩杰：首先在公开的部
门数量上有所扩大。去年是
58 个部门，今年是 80 个部
门。除涉密单位外，均须进
行公开。

第二，今年的部门预算
批复时增加了绩效目标。此
前，北京是对 500 万以上的
项目，进行绩效目标的填报
和考核。今年则在此基础
上，对市科委、卫生局、中医

管理局进行全程绩效考核。
这三个部门的所有项目，无
论大小，均须填报绩效目
标。同时我们提出，在“十二
五”时期，绩效考核覆盖所有
预算公开的部门。

第三，今年首次对“三公
经费”的内容进行单列，并和
去年的数进行对比。

新京报：绩效目标如果
完不成怎么办？

韩杰：我 们 会 全 程 跟
踪。到半年的时候就会关注
项目进展情况，如果发现与
设定目标有偏差，就会进行

调整。特别是一些延续性项
目，如果一期在使用中存在
问题，第二年在安排预算时
就会做相应的调整，对经费
进行核减，甚至不安排。

新京报：此前对大项目
考核中，有完不成目标的吗？

韩杰：有。但不多。
新京报：各个部门工作

性质千差万别，绩效考核指
标如何设定？

韩杰：绩效考核有四级
指标。一二级指标是一些共
性问题，三四级则是部门结
合自身业务特点细化的指标。

考核不达标或减经费

公务增多预算会增多
新京报：今年各个部门

必须公开的内容有哪些？
韩杰：包括部门预算编

制说明；收支预算总表；财政
拨款支出预算表；项目支出预
算表；“三公经费”单列的表
格和内容。各部门还可以根
据自身工作情况，在此基础
上对公布的信息进行细化。

新京报：从现在公布的
情况看，公布内容确实有差
别，有的还公布了部门人员
和工资福利情况。

韩杰：部门人员工资福
利等，属于行政经费支出的
内容，不在此次强制公开的
范畴之内。北京此次要求必
须公开的内容，是属于按照
功能分类的，而人员工资等
则是按照经济分类的，这是
部门自身细化公开的内容。

新京报：在“三公经费”
中，北京此前提出公车零增加，
但从当前公布的情况看，有的
部门公车购买增加了几百万。

韩杰：公车原则上只允
许更新，不允许新购。就现有
公开部门看，如果是常规的报
废车辆更新，往往是几辆车；
一些车辆购置较多的部门，他
们都会有说明，一般说来属于
批量购买业务和执法用车。

新京报：有专家提出，公
车司机的工资等支出，也应
该纳入“三公经费”的范畴。

韩杰：财政部对“三公经
费”的范畴做了严格的规定，
在公车方面，就是现有的公
车购买、维护、燃油等费用，
而不包含公车司机的工资等
支出。事实上，公车司机的
工资等，是纳入单位基本支

出的人员经费里，也是经过
严格的预算程序的。

新京报：现有“三公经
费”，是如何进行统计的？是
否会有遗漏？

韩杰：部门预算中有基
本支出和项目支出两大类。
两大类里，可能都会涉及“三
公经费”。部门编制预算后，
会将这些信息都统计出来，
不会出现遗漏的现象。

新京报：从公开的部门数
据看，有的部门预算或者“三
公”增减比较大，你怎么看？

韩杰:各个部门作为预
算公开的主体，应该对变化
都会有解释。同时，随着经
济的发展，财政收入的增加，
一些事务也会增多，所以部
分部门的事务增加的情况
下，预算也会增多。

功能分类更反映全局
新京报：有 专 家 呼 吁

说，预算公开能否按照经济
分类，而不是功能分类。你
怎么看？

韩杰：目前各地的预算
公开，一般都按照功能分类
进行。

从具体做法来说，经济
分类是每个部门在做账时
采取的方式，反映各个部门
在支出上的具体内容。而
按照功能分类，则能反映出
全面的状况。以教育为例，
比如通过教育（类）、普通教

育（款）、义务教育（项）等进
行公开，就可以对预算支出
投入的领域进行明显的反
映，然后分析比较，得出一
些结论，作为决策的依据
等，可以看得更清晰一些。
两者是对预算公开内容不
同层面的反映，不能简单地
说哪个好哪个不好。

新京报：但以功能分类
的信息看，一些内容还是觉
得比较粗，看不太懂。

韩杰：我觉得这需要全
面看待。北京的预算信息公

开，也是一个逐步推进的过
程。目前各个部门都已经列
出了单位每年具体的项目情
况，应该说比较细了。

新京报：你怎么看北京
的预算公开？

韩杰：应该说，北京的
预算公开在全国都是走在
前列的。北京一直致力于
打造透明财政。事实上，通
过预算公开，也是对政府部
门工作的一种促进。

本报记者 蒋彦鑫

我们看一个部门的预算报告，需要看出一些项目与项目的关
系，项目在单位的重要性等，但现在看不清楚。就一个项目名字和
支出金额，我们无法辨别这个项目的必要性，无法辨别这个钱的数
量是大还是小。比如一个项目花费30万元，如果仅仅公布一个数
字，谁知道这个开支是否合理？

各个阶层的百姓，对部门预算的需求是不一样的。但要给公
众一个基本的信息，不是说不加任何整理和说明的信息。比如在数
据之后，要有一些必不可少的文字说明，以及相关指标解释，与往年数
据的比较等。

——中央财经大学教授 曾康华

“仅仅公布数字还不够”■ 专家建议
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